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职职业业体体育育投投资资热热潮潮
还还能能持持续续多多久久？？

22001144年年山山东东体体育育十十大大新新闻闻出出炉炉
本报讯 在2014年即将结束的时候，

山东省体育记者协会与省内主流媒体一
起对2014年山东体坛所发生的重大体育事
件逐一梳理，从中遴选出“2014年山东体育
十大新闻”，作为对过去一年我省体育工
作的简要回顾。

2014年山东体育十大新闻分别是：
一、山东健儿参赛仁川亚运会创佳

绩。10月4日，第17届亚运会在韩国仁川落
幕。我省共有97名运动员代表国家参赛，
参赛人数居全国首位，最终34人次在25个
小项上获得金牌，创造了我省健儿境外参
赛亚运会最好成绩。

二、第23届省运会在济宁成功举行。
三、我省创新举办第四届全民健身运

动会。11月5日，历时6个多月的山东省第四
届全民健身运动会在泰安闭幕。参加本届
运动会的群众达到272万人次，有效带动
了我省全民健身活动开展。

四、山东鲁能夺得足协杯冠军。11月22

日，山东鲁能泰山足球队在2014年中国足
协杯决赛两回合比赛中，以5：4的总比分
险胜江苏舜天队夺得足协杯冠军，直接获
得明年亚洲足球冠军联赛参赛资格。这是
山东鲁能获得的第五个足协杯冠军，也成
为我国获得足协杯冠军次数最多的球队。

五、张继科获新塑料球时代首个世界
大赛男单冠军。

六、我省出台《学生体质提升计划》。
七、山东男排获联赛季军创历史最好

成绩。3月15日，在2013-2014赛季全国男排
联赛季军争夺战第二回合比赛中，山东高
速男排主场3：1战胜八一队，以总比分2：0

获得季军。这是中国男排联赛自1996年创
立以来，山东男排首次跻身联赛三强，创
造了球队18年来的最佳战绩。

八、山东高速集团接手山东男篮俱乐
部。5月6日上午，省体育局召开新闻发布
会，正式宣布山东高速集团从山东黄金集

团接手山东男篮俱乐部。
九、我省命名8家“省级体育产业基

地”。8月上旬，省体育局首批命名了8家
“体育产业基地”并举行了授牌仪式。这8

家体育产业基地涉及体育用品制造、健身
休闲旅游、体育项目推广等多个行业。

十、宋坤成为中国首位完成帆船环球
航海的女水手。7月12日，2013-2014克利伯
环球帆船赛在伦敦落下帷幕，31岁的青岛
姑娘宋坤作为“青岛号”大帆船的一员，全
程参赛，完成了长达4万英里、历时11个月
的环球航行，成为中国第一名完成帆船环
球航行的女水手。

足篮圈子最不缺“大土豪”
在中国职业体育这个圈子里，足球和

篮球这两个最大众化的项目不仅职业化开
展得早，而且步子也都迈得极大。尤其是最
近这几个赛季，各大足球俱乐部在广州恒
大的引领下，纷纷加大了投资力度。不少俱
乐部一个赛季下来，其投资总额不会少于3
个亿。以往，这都是很难想象的事情。

但这并不是终点。最新的统计数据显
示，到2015赛季，包括广州恒大、北京国安、
广州富力、山东鲁能、上海上港和上海绿地
这六家俱乐部，投资将超过5亿。这也标志
着，2015赛季将堪称史上最强中超！届时联
赛冠军和亚冠名额之争，将变得更加激烈。

与此同时，那些早就开始着手保级大
战的球队也都有了压力。一位中超俱乐部

老总在展望2015年的保级大战时说：“新赛
季球队要想保级，至少也要投资2个多亿。”
在这种情况下，一些原本想冲超的中甲球
队也有了压力。中甲和中超巨额的投资差
距，是一些中甲俱乐部必须要考虑的问题。

在篮球方面，各大俱乐部的投资也是
水涨船高，尤其是新疆队成了CBA联赛中
的典型代表。为了能一圆冠军梦想，新疆队
在本赛季的投资总额也超过了5000万元，
其他俱乐部的投资也都在3000万元左右，
只有极个别球队的投资在2000万元左右。

一向在投资方面比较保守的山东男
篮，这个赛季也加大了力度。山东高速这
个赛季从接手山东男篮开始，其花费总额
也已经超过5000万元。

土豪们越来越会花钱
职业体育为什么能吸引到大投资呢？

一是因为体育产业的前景值得看好，二是
因为投资职业体育，能收到很好的传播效
应，能在不知不觉中扩大投资方在市场中
的影响力。

这一点广州恒大的体会最深刻。正是
因为沾了投资足球的光，恒大才在房地产
这个行业掀起了滔天巨浪。也正是因为投
资了足球，他们才收获到了令人羡慕的广
告效应。

在广州恒大的带领下，其他俱乐部也
都能根据自身特点挖掘出相应的卖点。像
恒大之前的老霸主鲁能泰山，这几年因为
一线队的成绩一直被恒大压制着，他们就
转而把卖点放到了青训工作上。从加强鲁
能足校的对外影响力，到把青训基地建到

巴西，鲁能这两年才体会到了，投资足球
竟然还有这样的乐趣。不仅如此，鲁能还
着手收购巴西一家俱乐部，让自己的产业
实实在在地渗透到巴西足球圈内。

有鲁能在前引路，山东另外一家国企
山东高速也不甘寂寞。今年5月份，他们从
山东黄金手中接下了山东男篮。接手后，
他们也仿效鲁能，将山东省体育中心篮球
馆冠名为“山东高速大球馆”。

这举动其实就是在告诉外界，既然
接手了山东男篮，山东高速也要像鲁能
那样把山东男篮搞出声势来。山东高速
不差钱，差的是一个能在体育圈内证明
自己的机会。从他们能果断地用克拉克
替换拉杜利察可以看出，山东高速还是
很有魄力的。

2013年，国家体育总局副局长蔡振华在地方调研时公开指出，职业体育对
实现“中国梦”大有可为。他这一番话引起了很多职业俱乐部的注意，到了2014
年，走在职业联赛前端的中超足球俱乐部和CBA篮球俱乐部就展开了实质性的
动作，中国体育率先在职业化的圈子里掀起了投资热潮。

但就在所有人都以为这股热潮会继续汹涌下去的时候，2014年年底，多家
足球俱乐部的相继退出，给这股热潮泼了一盆冷水。

本报记者 胡建明

给土豪们一个继续投资的理由
就在大家对中国体育的投资前景充

满希望和憧憬的关键时刻，一个冷冰冰的
事实又被摆上了桌面——— 本赛季刚刚冲
上中超联赛的重庆力帆因为被不低于1 . 5
亿的投入吓住了，正忙着找下家接手；同
样，中甲俱乐部沈阳中泽也跟进表态决定
退出中国足坛。

大好形势下，这些俱乐部怎么说不玩
就不玩了呢？个中缘由除了因为缺钱，还
有就是被中国体育职业化的大环境伤了
心。中国足球和中国篮球职业化近20年，
打造的却是带有浓重行政色彩的市场“怪
胎”——— 一个官商一体、由行政管理者主
导的“伪职业”联赛。

职业化应该具有市场化的基本特征：
完善的体制、自由流动的资本、自发的个
体行为以及个性的被尊重。现在你能看到
这些东西吗？看不到。现在的中国职业体

育，似乎是除了有钱，啥都没有。尤其是缺
少系统的、能让人看到发展方向的管理。

前不久，上海大鲨鱼老板姚明“炮轰”
中国篮协，称CBA再不改革就会逐渐没落
下去。他表示，有些事不必改体制，改改态
度就能做好。

如何推进体育改革，姚明认为其中两点
非常重要，“第一点，为什么过去体育总局
推出的这些改革方针都受到很大非议，指
出的问题是局内人难以做到的改革，用一
句粗俗的话说屁股决定脑袋；另外一个，办
赛权和组队权两个最大的权力，是否可以
下放到一定层次。如果这两点上面有一些突
破的话，我想我们的改革是很有希望的。”

看看吧，投资者的要求其实很简单。
如今，大家这点简单的要求，已经得到了
重视。假以时日，那些对职业体育感兴趣
的投资者，或许就能看到些许好的变化。
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